



SESIÓN PLENARIA

15.- Pregunta N.º 974, relativa a medidas para hacer frente a las dificultades del sector de la producción de huevos, presentada por D.ª Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario Vox. [11L/5100-0974]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario primero dé lectura del punto número 15 del orden del día.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 974, relativa a medidas para hacer frente a las dificultades del sector de la producción de huevos, presentada por doña Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario VOX.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular la pregunta, tiene la palabra, por el Grupo Parlamentario VOX, la Sra. Díaz.

LA SRA. DÍAZ RODRÍGUEZ: Buenos días, señorías, digo, buenas tardes.

El sector de la producción de huevos en Cantabria, consejera, enfrenta múltiples desafíos que limitan su desarrollo y competitividad, las principales dificultades del sector en este momento están, por un lado, en la baja producción regional, Cantabria es en este momento, la comunidad autónoma con menor producción de huevos en España, aproximadamente 1,5 millones de docenas anuales, lo que representa una participación muy reducida en el mercado nacional. Falta de ayudas públicas, ninguna explotación avícola en Cantabria recibe ayudas públicas, lo que he de decirle que contrasta con otras regiones donde sí se otorgan subvenciones para mejorar la competitividad de este sector.

Luego están las exigencias normativas y burocráticas. La normativa vigente, como el Real Decreto 637 de 2021, establece obligaciones incluso para las pequeñas explotaciones de autoconsumo, lo que, bueno, pues resulta, pueden resultar sanciones de hasta 3.000 euros si no se cumplen esos requisitos administrativos, a nuestro juicio, absolutamente excesivos. La transición a los sistemas sin jaulas, la tendencia hacia sistemas de producción alternativos a la jaula acondicionada implica unas inversiones significativas para los productores que necesitan apoyo para adaptarse a estas nuevas exigencias y, por último, se encuentran también en este sector, lamentablemente, con la falta de relevo generacional. La escasa incorporación de jóvenes y mujeres al sector avícola dificulta la sostenibilidad a largo plazo, especialmente en zonas rurales con riesgo de despoblación, por lo que yo espero su respuesta en relación con las medidas del Gobierno para ayudar a este sector.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Contesta la consejera de Ganadería, Sra. Susinos.

Gracias, señora presidenta.

LA SRA. CONSEJERA (Susinos Tarrero): Sra. Díaz, para responder a la pregunta que me plantea, voy a dar un repaso rápido de la situación del sector de puesta de huevos en España y en Cantabria, y le voy a hablar de datos económicos oficiales y según los últimos datos económicos referidos al año 2023 y publicados por el Ministerio de Agricultura, España es el tercer productor de huevos en la Unión Europea tras Francia y Alemania y por encima de Italia, Polonia y Países Bajos.

En cuanto al número de explotaciones, tanto en España como en Cantabria hemos visto cómo en los últimos años se han ido incrementando de manera significativa.

En el caso concreto de las explotaciones destinadas a la avicultura de puesta; en concreto, gallinas domésticas. El censo nacional en enero de 2024 ascendió a 2.131 explotaciones. En Cantabria; el censo de explotaciones de gallinas dedicadas a la puesta de huevos para consumo humano ha ido evolucionando al alza en la última década, y los datos así lo corroboran: con 10 explotaciones, en el año 2015; 14 explotaciones, en el 2020. Y a enero de 2025, hay 24 explotaciones.

Dichas explotaciones engloban un censo total de 68.759 gallinas ponedoras, según declaración censal anual a 1 de enero de este año.

La evolución de la población de gallinas ponedoras en Cantabria en los últimos cinco años ha presentado un incremento ligeramente superior al ocho por ciento.



Y entrando en el fondo de su pregunta voy a comenzar con la gripe aviar. En Europa, desde el 1 de julio del 2024 y hasta el 15 de enero del 2025 han sido confirmadas 341 focos, en aves de corral y 684, en otras aves no de corral, silvestres incluidas. A día de hoy podemos decir que en España no hay ningún caso de gripe aviar en aves de corral. Y 21 casos del serotipo H 5 N 1, en otras aves no de corral, silvestres incluidas. Este serotipo, señorías, es el causante de la gripe aviar altamente patógena y con posibilidad de transmisión al ser humano. Pero le repito que a día de hoy no hay ningún caso en España, en aves de corral incluidas las gallinas.

Por el contrario, los países vecinos: Francia y Portugal, sí que tienen confirmados casos en aves de corral, incluidas las gallinas. Y es por ello que, debido a los casos notificados en nuestro entorno geográfico, en particular estos focos del que le estoy hablando, junto con la bajada de temperaturas en España durante el mes de enero, bajada que afecta a la capacidad de la supervivencia del virus que aumenta al descender las temperaturas, nos ha hecho recomendable aplicar medidas de tipo preventivo en aplicación del principio de precaución. Y ha sido precisamente este año, el 21 de enero, cuando en Cantabria hemos activado el protocolo de actuación, dada la evolución –insisto– de la situación epidemiológica en Europa y atendiendo a la decisión del Ministerio, ante la necesidad de reforzar las medidas de bioseguridad en las explotaciones avícolas. Protocolo que es público, que por falta de tiempo no voy a reproducir pero que se encuentra activo.

Usted también nos habla en la pregunta del incremento de precios. Efectivamente, hay un incremento de precios que se debe a muchísimos factores, a varios factores, como por ejemplo la situación inflacionista que se ha producido con motivo de la guerra de Ucrania, que originó la subida de precios de las materias primas de piensos. Y también la gripe.

Habla usted también de limitaciones para el autoconsumo, en la gripe, de huevos. Limitaciones para autoconsumo. Nosotros estamos actuando, Sra. Díaz, dentro del ámbito de nuestras competencias.

En cuanto habla de limitaciones de autoconsumo, decirle que el consumo de huevos en España se ha mantenido. Se ha mantenido bastante estable. Solo en 2023, teniendo en cuenta datos disponibles del panel de consumo, que es el consumo en el hogar, se ha producido un aumento del 8,7 por ciento.

Cuando usted habla de autoconsumo, no sé si se refiere al tema del registro de gallinas para autoconsumo, que es obligatorio desde el Real Decreto que ha mencionado usted aquí del año 2021. Y lo que estamos haciendo nosotros desde la consejería, dentro del ámbito de nuestras competencias, es adaptar nuestra normativa, nuestra ordenanza, a este Real Decreto del 2021. La estamos modificando en este momento en aras a facilitar la inscripción, el registro de gallinas en el REGA, para simplificar trámites que hasta ahora pues era muchísima documentación que se les exigía y estamos modificándolo en aras a esa simplificación.

Usted habla también de competencia desleal de terceros países. Pero ahí señoría también le tengo que decir que la Unión Europea tiene suficientes mecanismos ya implementados, tanto en puntos de control fronterizos, puertas de entrada de los productos alimenticios a la Europa comunitaria como en origen también en los propios países terceros. Todo ello, señorías, en aras a garantizar una competencia leal con un mercado interior, evitando cualquier dumping comercial.

Y decirle, señoría, que desde luego desde el sector y desde ningún sindicato agrario, nos han hecho llegar ningún tipo de problemática al respecto que usted nos plantea aquí esta tarde.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora consejera.

Para el turno de réplica tiene la palabra por el grupo parlamentario VOX, la Sra. Díaz.

LA SRA. DÍAZ RODRIGUEZ: No, consejera, pues me sorprende un poco que usted no haya leído algunas noticias relacionadas con este sector. Todas ellas de marzo y de abril: Comprar huevos en Cantabria, más caro que nunca. Multas por gallinas sin papeles, hasta 3.000 euros. En fin, esto está en la calle. Es una pena que no le llegue a usted nada.

Pero yo he sido muy concreta en algunas de los problemas que afectan al sector. He estado esta semana pasada visitando varias granjas y he visto que, efectivamente, entre las medidas de control está pues el no poder salir al exterior por las circunstancias que usted ha explicado.

Mire, yo viendo lo que se hace en otras comunidades autónomas y lo que me trasladan desde el propio sector, le voy a proponer algunas medidas de apoyo.

La primera, implementar alguna ayuda pública específica destinada a explotaciones avícolas de Cantabria para mejorar su competitividad y fomentar la producción regional de huevos.

Le he dicho que consumimos más de los que producimos ¿Por qué se produce una subida tan intensa de precios? Porque la gripe aviar que, en Estados Unidos, que parece que está muy lejos, sí ha generado una pérdida enorme de



producción hace que aumente la demanda. Al aumentar la demanda, desde aquí sí que se envían allí. Y resulta que esto hace que el coste aquí se incremente.

Por lo tanto, claro que hay cosas que se pueden hacer. Usted lo ha dicho y yo le pido que, en fin, que lo hagan con la máxima urgencia. Porque otra de las cosas que pide el sector es simplificar los trámites administrativos; reducir la burocracia, facilitar los procesos de registro y cumplimiento normativo, especialmente para las pequeñas explotaciones de autoconsumo, evitando estas sanciones que le digo a todas luces desproporcionadas.

Apoyar -es otra de las cosas que más insisten- la transición a sistemas alternativos; proporcionar asistencia técnica y financiera para que los productores puedan adaptarse a sistemas de producción sin jaulas. Que le recuerdo es una obligación cumpliendo con las nuevas normativas y demandas del mercado.

Y le recuerdo también que las jaulas que desechamos aquí, las tienen en Marruecos; las hemos mandado para Marruecos. De Marruecos, llegan los huevos que están en las jaulas que nosotros hemos desechado, pero nos cobran los huevos de Marruecos a un euro menos. Entonces, esta es esta es la gracia que tiene esto que yo le digo de la competencia desleal.

Fomentar el relevo generacional, otra de las cosas que le pido. Desarrollen programas que incentiven la incorporación de jóvenes y mujeres al sector, asegurando la continuidad y contribuyendo al desarrollo rural. Y, por favor, promuevan el consumo de huevos locales. Lancen campañas de sensibilización y promoción para aumentar esa demanda de los producidos en Cantabria, destacando esa calidad que tienen; la contribución a la economía local.

Y estas medidas que yo le propongo, pues simplemente pretenden, como le digo, mejorar la competitividad y la contribución al desarrollo social y económico de esta región.

Porque al final -insisto- este tipo de medidas que parece que, bueno, que no tienen mucho impacto, la realidad es que tienen impacto en el bolsillo de todos los cántabros, que hemos notado una subida muy considerable de un producto de consumo de primera necesidad; que como dicen algunos artículos recientes, parece que ahora tenemos las gallinas de oro, porque el consumo de huevos que es algo del día a día se está poniendo a precios imposibles.

Así que creo, creo sinceramente, consejera, que claro que tiene usted tarea por delante y espero que la lleve a cabo.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Para el turno de dúplica tiene la palabra la consejera de Ganadería, Sra. Susinos.

LA SRA. CONSEJERA (Susinos Tarrero): Gracias, señora presidenta.

Sra. Díaz, le insisto que desde la consejería por supuesto que tenemos mucha tarea por delante y estamos trabajando, pero dentro del ámbito de nuestras competencias. Le vuelvo a insistir, tenemos activado el protocolo de actuación contra la gripe aviar por indicaciones del Ministerio; estamos modificando nuestra normativa autonómica para adaptarla al Real Decreto del 21, porque hemos dicho que somos una administración facilitadora. Y estamos modificándola en ese sentido, y en breve lo tendremos y lo pondremos en comunicación de todos los ayuntamientos.

Y decirle también que existen ayudas diferentes para el sector avícola como para el resto de explotaciones: ayudas y primera instalación; ayudas desde los grupos de acción local. Sí que existen ayudas, Sra. Díaz, existen ayudas.

Y claro que están los huevos cada vez más caros. Pero, Sra. Díaz, este Gobierno no es competente para actuar en el precio de los huevos....

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Silencio, por favor...

LA SRA. CONSEJERA (Susinos Tarrero): ... Entonces, nosotros estamos jugando labor dentro del ámbito de nuestras competencias y por supuesto que tenemos tarea por delante. Estamos muy de acuerdo.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora consejera.